

## OBRAS Y AUTORES

# León Livingstone: "Tema y Forma En las Novelas de Azorín"

Por HERNAN DEL SOLAR

Hay preguntas que echan por tierra los mejores propósitos de un investigador literario. Si comete el error de hacerlas al comienzo de su investigación, queda fuera de ti, y para volver a sus cabazas no tiene más remedio que prescindir de todo su uso respetuoso y seguir adelante con el ánimo heróico de quienes poseen una clara vocación de mártires.

Vamos al caso. ¡Ay de aquel que al pensarse a escribir a un poeta o un novelista se pregunte, con curiosa impotencia, qué es poesía o qué es novela! No podrá seguir trabajando si lo hará breves. Porque ocurre que raras veces a plenos cierta que es novela, ni qué es poesía. Es decir, el poeta lo sabe casi siempre. No se equivoca cuando lee la poesía o una extensa y la vez extenuada narración. Si se le pregunta, responderá en seguida: leo poesía. Leo una novela.

Para el investigador literario no podrá decirlo con tanta seguridad. Ni tiene tantas contradicciones estéticas de la poesía y de la novela que prefiere echar los ojos hacia arriba al agua y ahogarse. Es ya una posibilidad de suicidio.

La audacia de León Livingstone sorprende todo lo más. Aquí tenemos su "Tema y forma en las novelas de Azorín", publicada por Editorial Gredos, de Madrid, y la veinte llegará al final de tu obra, después de más de doscientas páginas de prólogos y docenas de dedicatorias. Cuinquenta repartas, sin embargo, en las grandes plegarias que han promovido ataújate. No sólo ha tenido que veraz, con la novela en general, sino que con la particularidad de Azorín. Hoy pasé el mundo buenas críticos —algunos grandemente severos— que en cuanto oyen hablar de que Azorín es novela ya se creían de arriba abajo y luran por los dientes que en su vida no vieron un disparate mayor. Veamos el porqué de tan creencias convencionales. Desde luego, las novelas de Azorín no tienen corporeidad, son ectóicos, parecen estatuidas, les importa peinarse, hablar de los demás, si escuchan una historia la interrumpen de prisa por algo bárbaro o para siempre, y están llenas de paisajes, de personajes como que por lo general pasan inadvertidos al más crítico observador. En buenas esencias, son las nulidades de los libros corporales, alberberadas de avances, reflexiones suspicaces, violencias y pacientes desencadenadas, que pugnan las fibrias de este magno con el sombra de novelas. Las de Azorín pertenecen, como decimos, al lado diametralmente opuesto de la tierra. No obstante, Azorín es de este mundo occidental, pertenece a la gran literatura que se produce en nuestro tiempo, y sus obras no son tan imágenes perfectas de un mundo que concebemos. Cepi, no. La realidad de su tierra y de su época le sirve a Azorín de pretexto para construir un mundo propio. Pero, aquí está lo que más importa, este mundo propio es auténtico, lo habrá gente verdadera, nos parece con toda exactitud al que nos nalla, y el mismo tiempo te advertimos una solitaria, una grata, una simplicidad encantadora que no habíamos percibido. En suma, Azorín —como gran sacrificio que es— es hombre que anhela a mirar, a ver. Se le llame novelista o no, para el caso es lo de menos.

No lo es para León Livingstone. Si escribe su libro es para tratarlo como novela, para mostrarnos inspirovamente que lo es, examinando todos los elementos que sirven a Azorín para la construcción de una narración. Y pase a

pasar, con inteligencia y unidad convincente, ya señalando los rasgos fundamentales que hacen de Azorín un reformador de la novela. No es un novísimos quijotismo, cancionero, conformista abusivo, a seguir los corrientes ensayadas, recordadas por otros. Lo que Azorín ha hecho desde el comienzo de su carrera literaria es una búsqueda constante de un tipo de novela que represente plenamente su sentido de la vida, de los hombres, de las cosas. Si ha desechado la forma y la función de caracteres, es no sólo por incapacidad técnica, como pudo sospechar algún comentarista precipitado, de los asimilados, muy aliados y bonitas, que León Livingstone exhibe sin pudor, pero con gran conocimiento de la literatura, no únicamente a de Azorín y la novela. Lo curioso es que cuando se ataca a Azorín por su carencia de personajes podría oponerse a tales ataques a su favorita tan de esta hora como Alvaro Robles-Gilliat. "Como en nuestros libros no hay 'personajes', en el sentido tradicional de la palabra", escribe el novelista francés, "se ha llegado sólo apreciabilmente a la conclusión de que no hay hombres en él. Yo no sé saber libro. El hombre se halla en cada página, en cada lírica, en cada palabra. Toda causa exhibe una multitud de objetos, y descripciones van infinitos, siempre hay, y de modo igualdad al de mirada que se ve, el pensamiento que vuelve a Verlos, a pasarlos, que los detiene... Los objetos de nuestras novelas nunca pasan una presentación fuera de las percepciones, sensibles, reales o imaginarias; son noticios comparables a los de nuestra vida cotidiana, tal como se hallan en nuestro conocimiento en lo instantáneo".

Un novísimos francés considerado de avanzada define así, clara que es, su experiencia, una importante característica de un gran escritor español a quien, además de su considerable novela, se le tiene por un viejo de tiempos muy distantes. León Livingstone, concederá profundo de Azorín, estudió la naturaleza intensa, la estación exterior de una novela y, sin que ésta sea su propósito primordial, lo llevó de vuelta a sus experimentos de la novela de otras veces, sin que se advierta en Azorín ni decisión ni hastío de memoria. Y una vez más, junto a esto —a lo trágico, querido a la vida que ciertas opiniones adscriben a otra de determinados escritores no son sino producto de la ignorancia. Livingstone le veía en su respeto a Júdías que indistintamente se refiere sobre Azorín. Su estudio tiene la importancia de establecer meridianamente todos los factores que forman la grandeza de Azorín y dar, siempre de pasada, un valioso criterio sobre su admirado genialidad del 98.

Modestamente, León Livingstone anota en las páginas finales de su obra: "Si el precedente estudio tiene el aspecto de una franca defensa es porque la intención que le ha guiado ha sido seguir al pie de la letra el concepto estigmatizado de la crítica como un 'verboioso esfuerzo para potenciar la obra elegida', siendo el deber del crítico 'la juega una obra algo complicada, y por tanto, monóletrica'. En suma, Livingstone ha conseguido realizar un excelente estudio salmón por la comprensión, el reflexivo análisis, el halago de las normas precisas que han presidido la estructura del mundo amparado, temas, estructuras, estilos, etc., en esa polémica cordialidad. De aquí, ciertamente, su éxito.

## El trayecto de Azorín [artículo] Darío de la Fuente.

**AUTORÍA**

Fuente, Darío de la, 1922-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El trayecto de Azorín [artículo] Darío de la Fuente.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)